
第 27回とちぎ県手術看護情報交換会 

開催日時 2023年 1月 21日（土） 13時～17時   

テーマ 「教えることの基本となるもの」～教育的なかかわりの本質を問い直す～ 

講師 元藤沢教育文化センター主任研究員 目黒 悟氏 

参加人数 28名（うち、世話人会：手術看護認定看護師 10名） 

 

 

 



 

1−4.今回の学びで、今後どのように役立つと思いますか。 

• 後輩輩育成 

• コブラにならないよう指導したい 

• 今後新人教育に関わることが増えてくると思うため、その際に今回の学びを意識して関わっていきたい。 

• 指導の際に心に留めて指導したい。 

• 後輩や学生指導の際の自分の態度を見直すこと 

• 後輩の指導の際、お互い理解し合えるようになれる 

• 新人教育だけでなく同等もしくは上司スタッフとの関わりにも役立つ内容であったと思う。 

• 現場でのスタッフ指導 

• 指導する立場になった時、指導に困っている方と関わった時 

• 新人教育の時に、実施内容として活用できる 

• 今後自身が教育の場に立つときに、本日の講義を思い出して道を誤らないようになるのではないかと思

う。 

• 管理者としてスタッフ指導していく中で役立たせていきたい 

• 後輩指導、学生指導の場で実践していきたい。 

• 自分がコブラにならないように、また周りもコブラにならないように職場風土を変えていきたい 

• 教育で向いていくべき方向性がよく改めて理解できた。沢山挫けそうになる事もあったが、講義を聞いて

これからも頑張れると思えた。 

• 教育者の立場になった際の教育方法を学ぶことができたので実践していきたい。教育者の立場の位置

や相互性を大切にしていきたい。 

• 自身の指導者としての在り方 

• 自分自身が受けた指導やこれからの新人教育に対して、色々と納得できる内容だった。 コブラがコブラ

を生むというくだりがまさに！という感じで、新人指導で気をつけては居るがやってしまっていることもある

なと感じた。  



1−5.目黒悟先生へのご感想 

• 引き込まれるような講義でした。ありがとうございました。 

• 新人指導がとても高いハードルで悩んでいましたが、講義をきいて考える機会になりました。わたしがコブ

ラにならないよう、気をつけていきます。 

• わかりやすく、話も面白く聞くことができました。 

• コブラになってしまいそうな時に思い出します。 

• とても勉強になりました。自分自身コブラになっているときがあると思うので、ならないよう意識していきた

いです。また、自分の職場のコブラ数を減らせるようにしていきたいです。 

• 分からない部分も理解し踏まえた上で話してくれるため、分かりやすく入ってきたが、それ自体が概念とし

て既に構築されたものであったため、分かりやすかったのかが疑問として残ってしまいました 

• 聞き取りやすく、内容がよく理解でき、他スタッフにも勧めたい講義であった。 

• とても興味深く聴講することができた 

• とても共感できることも多く今後に役立つと思いました。ありがとうございました。 

• 楽しい講義ありがとうございました。 正直自分がコブラっぽくなっている時があると感じたので、十分気を

つけます。 

• 本日は貴重な講義をありがとうございました。 先生の講義を聞いているなかで、ある一人の看護師の顔

が常に思い浮かんでおり、この人が先生のおっしゃる良くない教育者なのだと感じていました。この機会

を通して自分自身がそうならないように後輩を指導できるような看護師となれればと思います。 

• 研修を聞きながら今の自分のことを考えるキッカケとなり、自分がコブラになっていないか、この先コブラ

にならないようにと考えたりしました。この研修を受けてよかったなって思いました。ありがとうございまし

た。 

• 他の施設の話や、実際の状況から関連させた講義内容で、身近に感じながら講義を聞くことができた。 

• 教育という分野を勉強せずに教育者という立場になったことを、疑問に思わなかった自分が居たことに驚

きました。そもそものスタートが違ったことを教えていただきました。 

• 大変貴重なお話が聞けて良かったです。 コブラ退治は、私もずっと思ってきた事でした。 これからも気を

抜かずに、自分も気付かぬうちにコブラにならないように前を向いて頑張っていきたいです！ 

• 今回の講義でとても学ばさせてもらいました。少なくとも自分はコブラにならないようにすごく気をつけてい

きます。200人の目黒先生の講義に呼ばれないよう頑張ります！ 

• 興味のあるテーマであったので、濃い時間を過ごすことが出来ました。参加できて良かったです。自身の

指導者としての方向性を考えることができたと思います。 

• 良かったです  



2.とちぎ手術看護情報交換会の今後の活動内容についてお伺い致します。 

• 術中の体位 

• オペ室看護の魅力 

• 特になし。 

• 交渉力、調整力 

• 手術看護の魅力、学習法について 

• グループワークによるフリートーク 

• 手術看護を一般病棟看護師に理解してもらうためにはどのような活動が必要なのか。 

• 他施設との教育指導についてディスカッション 

• 教育方針、体位固定 

• 手術室での多職種連携について 

• 手術麻酔について 

• 手術室のマネジメント 

• 教育に関するテーマ 

• 手術室での PNS運用について 

• 講義の続きが聞けるのを楽しみにしています。 

• 術前、術後看護 

• 今回と同様のテーマ 

• 閉鎖的空間におけるスタッフ関係について 


